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重大林业项目纷纷落地

在位于贵港市港南区的国家贵港绿色
家居产业示范园内，成百上千辆大货车源
源不断把木材从外地运送过来，在这里交
易。车水马龙中，来自全国各地的木业客
商涌入贵港谈合作、签项目。湖南人刘波
就是其中之一。

刘波现在是广西剑鑫木业集团有限公
司总经理。10年前，他初到贵港时，这里
的木业企业多以家庭作坊式为主，靠着电
锯和刨板机生产着低端的包装板和建筑模
板。一根木头经过简单旋切，便以低廉价
钱卖出去，赚取少量人工钱。

后来，贵港市全力对标对表自治区促
进林产工业高质量发展系列政策措施，将
贵港逐步打造成全国重点胶合板加工基
地、定制家具加工基地和交易中心、木地
板生产基地，并提出打造千亿元绿色智能
家居和高端板材产业集群。贵港先后出台
木材加工业发展规划、现代林业产业高质
量发展三年行动方案、推进木业发展五年
行动方案等政策措施，推动林产工业持续
快速健康发展。

“我们曾到全国很多地方考察过，贵
港齐全的配套产业、优良的营商环境、丰
沛的人力资源，深深吸引了我。”刘波告
诉记者。

2012年，剑鑫木业落户贵港时只是租
用一家简易厂房生产。一年后，刘波到港
南区苏湾工业园建起自己的厂房。剑鑫木
业一开始瞄准的就是高端市场，生产的全
一级包装板和建筑模板，市场供不应求。
2013年底，该公司升级做多层生态板、家
具板。之后，公司又进行多次转型升级。

“每一次提质升级，都是一次跨越发展。”
刘波说，2015年后，公司每年以新建一家
工厂的速度成长，如今公司产值已突破10
亿元。

刘波的经历是贵港木业 10 年高速发
展的缩影。10年里，贵港市不断强化项目
为王理念，集中资源和力量推进重大林业
项目建设；持续完善产业园区基础设施和
公共服务设施，建成林产工业产业园区 7
个、总面积超 10 万亩，入驻木业规上企
业 494家；贵港绿色家居产业园、覃塘绿
色家居产业园被国家林草局认定为国家级
林业产业示范园区。2021年，贵港市规上
木业产值达560亿元。

全产业链逐步建成

“自动平板机要到山东订货，饰面纸
要到广东采购……”说起刚到贵港创业的
经历，刘波感触颇深，“到山东采购机械
最快也要一周时间，售后服务还很麻烦，
非常影响企业生产。”

万事开头难。经过调研，贵港市党
委、政府下决心进行“强龙头、补链条”
招商。

经过数年埋头苦干，长兴、金豪迈
等机械类企业和佳饰家、鲁源等饰面纸
企业茁壮成长，自动平板机、饰面纸等
设备和配套产品可在贵港本地直接购
买。“售后服务方便快捷。打个电话，两
个小时解决问题，大大提高了工作效
率。”刘波说。

“从客厅到卧室，从厨房到卫生间，
连同墙壁、天花板，我们公司都能一体化
设计、完成。”柏秀家居运营总监陈天东
带记者参观该公司家装展室时自信地说。

作为木材加工链的终端企业，柏秀生产、
制作的多层实木定制家居能够为业主量身
定做，上门服务，一步到位。

柏秀家居的自信来自便捷的采购：从
板材、五金到玻璃、胶黏剂等，都可以在
万亩规模的园区内采购，实现全产业链优
质资源整合。目前，贵港市形成旋切单
板、板材、贴面家具板、板式家具和机
械、五金、胶黏剂等上下游九大产业 130
多个品种。

随着产业链的延长，贵港市木业生产
设备也跟着更新换代。位于贵港市产业园
江南园的贵港汉邦木业有限公司，上万平
方米的生产车间，整齐摆放着一排排机械
设备。两台橙色机械臂抓起一件件打包好
的木块，从一边搬到另一边。随后，木块
通过运输线运送到仓库里。

“从封蜡到垫膜，从包装到码垛，最
后入库，全部实现自动化。”贵港汉邦木
业有限公司技术部负责人王智荣向记者
介绍，包装生产线用上机器人后，效率
提升50%。

产业发展要与环境保护实现双赢。贵
港有数千家大大小小木业生产企业，每年
造材剩余的“边角料”有 100万吨。这些

“边角料”处理不好就会造成环境污染。
在当地政府的谋划下，2013年，资源

综合利用型企业广西华晟木业有限公司在
贵港市产业园区石卡园竣工投产。该公司
主要以造材剩余物、次小新材等为原料，
生产 E1和 E0级刨花板、防潮刨花板、无
醛刨花板，产品主要供货国内大型家具企
业。公司副总经理农迎富自豪地告诉记
者，“我们把木板厂造材剩余物‘吃尽用
透’，实现木材利用最大化。”

既有“地利”又有“人和”

贵港有 3500 多家木材加工企业和实
体，他们看中的是贵港的“地利”和“人和”。

贵港地处桂东南，区位大致靠近八桂
中心，方便周边县 （市） 木材流入。贵港
港更是珠江水系首个吞吐量达亿吨的内河
港，顺着西江黄金水道，人造板等产品可
向主市场运送。这便是贵港的“地利”。

贵港更有“人和”。引商、稳商，需
要投入真情“亲商”。“随叫随到，到就到
位，说到做到，服务周到。”贵港市林业
局党组书记、副局长俸振江说。这朗朗上
口、通俗易懂的话，道出了贵港市对企业
的贴心服务。

华晟木业技术总监万阳有切身体会。
他告诉记者，每年该公司都会进行一些技
术升级改造，作为企业，总以为那是自家
事。每年年初，企业还没干活，贵港市覃
塘区工信局工作人员韦敏就上门了解情况
了：“今年打算做哪方面技改？”“大概投
入多少？”一两天后，韦敏就会给公司发
来一个简单计划书，提醒某项技改“符合
乡村振兴技改项目”“可获千企技改资金
补助”等。到了材料提交节点，韦敏还会
不厌其烦帮助企业修改材料，确保企业申
报能够通过。近年来，经过覃塘区相关部
门帮助，该公司技改获得相关部门资金补
助超1000万元。

贵港市党委、政府把企业当作自家
人。春节前后，企业员工需要返乡过年，
政府会按县区、园区、企业集中区统筹安
排专车接送。

园区企业需要招工，政府出面与劳务

输出地事先接洽好，安排专车前去将有
意应聘者整批接到贵港。应聘者走进招
工企业实地参观考察，面对面洽谈，双
向选择。

“我们全市以建设国家贵港绿色家居
产业示范园和国家覃塘绿色家居产业示范
园为平台，推动木材加工产业集聚发展，
努力打造高端绿色家具家居产业集群。”
贵港市委书记何录春说。（张思参与采写）

为民营企业搭建广阔舞台

张云河

在采访过程中，记者能感受到贵港市
委、市政府对民营经济的重视，对民营企
业家的呵护。比如，紧盯民企急难愁盼问
题，深化证照分离改革、“简易办”改
革；以清廉民企建设为抓手，擦亮营商环
境“金字招牌”；提供细致周到服务，让
民企引得进、留得住、发展好……

种种举措，效果明显。以木业为例，
贵港市3500多家木材行业市场主体，清一
色的民营企业。规上企业总数占全市的比
重超过一半，直接从业人员约 20 万人。
可以说，民营经济已成为推动当地经济社
会发展的重要力量。

不久前召开的中央经济工作会议指
出，“从政策和舆论上鼓励支持民营经济
和民营企业发展壮大。”贵港市用实际行
动支持民营经济发展壮大，持续务实为民
营经济营造更好发展环境，为民营企业搭
建更广阔的发展舞台。

机器轰鸣，在位于江苏省泰州
市的苏中药业集团生物制药有限公
司的自动化提取车间，10 米高的酒
精蒸馏塔正将乙醇进行冷凝回收，
公司负责人指着一台单效浓缩器
说：“我们通过加装二级冷凝器，
将传统的乙醇回收率从 80%左右提
升到了 90%以上，既节约了成本，
也实现了废弃物达标排放。”

医药行业是泰州市的代表性发
展产业，在生产、加工、处理过程
中，会产生多种废弃物及副产品。

“如果不采取防治措施，不仅容易造
成土壤、地下水等污染，焚烧也会
产生有害气体。”泰州市生态环境局
局长刘晓蕾说，“自 2019 年全国开
启‘无废城市’建设试点以来，泰

州积极参照‘无废城市’要求，结
合城市产业特色积极探索。”

“无废城市”建设通过推动形
成绿色发展方式和生活方式，持
续推进固体废物源头减量和资源
化 利 用 ， 最 大 限 度 减 少 填 埋 量 ，
将 固 体 废 物 环 境 影 响 降 至 最 低 。
为 探 索 “ 无 废 城 市 ” 建 设 经 验 ，
泰州市生态环境局、发改委、工
信 局 、 农 业 农 村 局 等 多 个 部 门 ，
围绕工业源固体废物、农业源固
体废物、生活源固废、建筑垃圾
和危险废物等方面进行尝试，形
成“减废降碳双核驱动的海陵工
业发展新模式”“化工固废危废三
位一体治理模式”等。

面对危废处置能力不足的短

板，泰州今年建成的靖江中环信环
保有限公司和泰兴淳蓝二期危废焚
烧项目，将医疗废物处理能力从
22 吨/天 提 升 到 了 32 吨/天 。 此
外，泰州还开展固废及污染地块整
治，近年来共排查清理 290 处固体
违法违规堆存、倾倒、填埋等环境
隐患，通过源头管控、项目治理，
泰州地下水水质全面改善。2022
年第二次地下水监测结果显示，区
域国考点 V 类水数量从 2020 年 5 个
减少为 0。

据悉，泰州市编制的“无废城
市”实施方案设定了 58 项具体指
标，明确了20项制度、9项技术、7
项市场及 46项重点工程，预计总投
资约82亿元。

“满山红叶似彩霞，彩霞年年
映三峡。”眼下，巫山红叶——这张
巫山乃至长江三峡旅游的名片迎来
一年中最美时光。重庆市巫山县的
红叶有近 200 个品种，总面积超过
120 万亩，集中成片生长在巫峡·神
女景区、小三峡·小小三峡景区、文
峰景区等地，面积约 20万亩。在长
江三峡红叶中，巫山红叶以面积
大、品种多、周期长、绽放晚、景
观美、游览方式灵活而独树一帜。

每年 11 月到次年 1 月，巫峡两
岸，万山红遍，层林尽染，红叶与
巫山云雨、高峡平湖、奇山险峰完
美组合，相映成趣，构成一幅壮美
的生态画卷。

近年来，巫山大力发展全域旅

游，设计推出多条精品旅游线路。
“小三峡+大昌古镇”——水陆环线
游，集自然山水、漫山红叶、千年
古镇、乡村田园之大成，游客可以
荡舟碧波，在自然山水中赏江山红
叶；巫峡·神女景区——水陆环线
游，游客可乘画舫船观赏飞凤峰红
叶，可穿行在红叶簇拥的神女天路
俯瞰巫峡、遥望神女峰……

2022 年 12 月 15 日—28 日，“三
峡之光”美食集消费街区、三峡里·
竹枝村开街开村，宁江渡生态文化
公园以及一批酒店、村宿也开园开
业，精彩的夜游表演、精品民宿、
餐饮美食、民俗文化、休闲娱乐、
非遗艺术等业态多元融合，极大丰
富巫山休闲度假新场景。

红叶节期间，巫山还举办 2022
年冬季旅游消费季活动，在“惠游
重庆”平台，以惠民直补、优惠让
利形式，为消费者提供景区门票、
高端酒店、精品民宿、特色餐饮、
农特产品等“惠民大礼包”。

“一座山水城，处处都是景。”
巫山县负责人表示，近年来，巫山
县坚持生态优先、绿色发展，筑牢
长江上游生态屏障，写好长江大保
护绿色文章，长江巫山段“一江碧
水、两岸青山”生态环境持续向
好。同时，以红叶为媒，力促文化
搭台、旅游唱戏，推动城区、景
区、度假区一体化发展，将“红叶
资源”转化为生动的“经济实践”，
绘就绿色发展新画卷。

重庆市巫山县：

以红叶为媒，大力发展全域旅游
本报记者 刘新吾
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广西贵港打造高端绿色家具家居产业集群

强龙头、补链条，打造“南方木都”
本报记者 邓建胜 张云河

木材加工全产业链拥有3500多家
企业，本地产业配套率达到80%，正在
建设 100 万亩国家储备林……近年

来，广西壮族自治区贵港市着力打造
“南方木都”，林业经济走出了一条高
质量发展之路。

党的二十大报告提出，“促
进优质医疗资源扩容和区域均
衡布局”。我在贺州市人民医院
工作了 11 年，见证了基层医疗
事业日新月异的发展，感受着
医疗卫生服务能力的提升。

2011 年，我从北海市来到
贺 州 市 ， 感 到 贺 州 市 人 民 医
院 在 基 础 设 施 、 医 疗 设 备 和
技 术 等 方 面 ， 与 “ 老 三 甲 ”
北 海 市 人 民 医 院 还 存 在 着 一
定 差 距 。 但 贺 州 市 人 民 医 院
发 展 很 快 ， 一 座 座 医 技 楼 拔
地 而 起 ， 一 批 批 博 士 硕 士 相
继 加 入 ， 一 项 项 新 技 术 新 业
务填补空白。

医院基础设施不断完善。1
号住院大楼、感染性疾病综合
楼 、 医 技 综 合 楼 全 面 投 入 使
用，视光中心楼、生殖健康中
心、后勤服务综合楼启用，建
成轨道物流系统等医疗设备设施，医院床位从
原来的 550 张增加到了现在的 1150 张，以前普通
的 CT 变成了具有国际尖端技术水平的 128 排螺
旋 CT。

医院人才队伍不断壮大。成功引进、培养博
士以及正高专家 62名，输送千余名医疗骨干到国
内外大医院进修学习，形成了用才留才育才长效
机制。

在医疗技术水平提高的同时，医改政策越来
越给力，老百姓看病难看病贵的问题得到了很大
程度的缓解。以前心脏植入一个普通支架要 1 万
多元，现在降到4000多元；人工膝关节均价从3.2
万元下降至 5000 元左右……一项项医改措施落
地，完成药品、耗材零差率销售改革，推动医疗
保险直报“一站式”就诊服务模式，不仅使药品
的质量和供应得到保障，而且使药品、耗材的价
格更加亲民。

不仅要减轻患者就医负担，还要为患者提供
更加便利的服务。拿起手机动动手就可线上挂
号，提前预约好时间段前往医院就医；门诊费用
一键扫码缴费，轻松又便捷……如今，智慧就医
已成为常态，给群众带来了更好的就医体验。

我们医院还推出“互联网+上门护理”服务平
台，在网上下单，就有医护人员上门，为出院患
者、高龄或失能半失能老年人等提供创面治疗、
中心静脉导管维护、造口护理等居家护理服务。

近年来，我们医院以推进紧密型医联体建
设，落实分级诊疗为突破口，全面托管平桂区人
民医院，与富川瑶族自治县人民医院等结成紧密
型医联体，派出197名中层干部及业务骨干常驻医
联体单位，实现“基层首诊、双向转诊、急慢分
治、上下联动”，不断加快建立紧密型医联体框架
下的现代化公立医院发展之路。

党的二十大代表是一份沉甸甸的责任。在党
的二十大召开之前，我进行了走访调研，更深入
了解群众急难愁盼问题，把基层的“声音”带到
大会上。从北京归来后，我一直奔忙于贺州市各
机关单位、工厂车间、田间地头……为干部群众
宣讲党的二十大精神。

敬佑生命、医路前行、不负韶华。我将贯彻
落实好党的二十大精神，提升护理技术应用能
力、科研创新转化水平，优化护理服务模式，提
高护理质量安全水平，为患者提供更高效、更温
暖的护理服务。

（作者庞茜为党的二十大代表、广西壮族自治
区贺州市人民医院儿科一病区护士长）
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▼▼贵港市港南区江南园木业厂区贵港市港南区江南园木业厂区。。
张庆杰张庆杰摄摄

▲▲贵港市汉邦木业有限公司机器人机器贵港市汉邦木业有限公司机器人机器
臂正在搬运包装好的木板臂正在搬运包装好的木板。。 梁云龙梁云龙摄摄

▲贵港市城区。张庆杰摄▲▲贵港市城区贵港市城区。。张庆杰张庆杰摄摄

江苏省泰州市：

立足产业特色，探索“无废城市”建设
本报记者 尹晓宇


